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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
GOBIERNO ABIERTO 
 
QRÓNECTATE ES EL PROYECTO GANADOR DE LA CONSULTA DEL GABINETE JUVENIL 2022 
A través de una jornada virtual y del programa Gobierno Abierto, las y los jóvenes del municipio de 
Querétaro eligieron -de entre cinco proyectos desarrollados por las y los participantes del Gabinete Juvenil 
2022- a programa Qronéctate como el proyecto ganador y qie será implementado en la capital del estado. En 
la pasada presentación de los cinco proyectos finalistas, el Presidente Municipal, Luis Nava, amplió la bolsa 
económica para la realización del proyecto ganador de 10 a 20 millones de pesos, pues aseguró que es 
apoyando a las y los jóvenes como lograremos construir la ciudad que queremos. Gracias a dicha decisión, 
además de Qronéctate se podrá ejecutar también el proyecto Nzaki -del Sistema Municipal DIF Juvenil- que 
ocupó el segundo puesto en las votaciones. En la entrega de resultados por parte del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), la Directora del Instituto Municipal de la Juventud, Sara Urbiola Jiménez, 
agradeció la participación de las y los mil 403 jóvenes que votaron este domingo, y felicitó a los dos 
proyectos ganadores al asegurar que abonarán en construir la ciudad que queremos. “Una gran felicitación 
para todos los jóvenes que se involucraron en desarrollar el proyecto, también a todos los jóvenes que se 
dieron la oportunidad de conocer cada uno de los proyectos y sobretodo en votar este domingo”, señaló. La 
Directora agradeció también el apoyo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, pues las votaciones se 
dieron a través del sistema Voto Móvil. Sara Urbila explicó que el proyecto Qronéctate trabajará en una 
aplicación de geolocalización que promueve la participación ciudadana al crear redes de negocios; mientras 
que Nzaki busca el fortalecimiento de la atención psicológica, médica y nutricional para quienes más lo 
necesitan. Fue en las instalaciones del IEEQ, donde las y los jóvenes conocieron los resultados de los mil 403 
votos que se recibieron, los cuales quedaron distribuidos de la siguiente manera: 759 votos para Qrónectate; 
236 votos para el Centro Integral Nzaki; 173 votos para el Sistema Aeromóvil de Reacción y Asistencia 
(Secretaría de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro) -herramienta informática de patrullaje aéreo 
para el fortalecimiento de la prevención y combate a la delincuencia-; el proyecto de “Qromposta” 
(Secretaría de Servicios Públicos Municipales Juvenil) – iniciativa de aprovechamiento de la materia orgánica 
del mercado municipal Mariano Escobedo para su conversión en composta y posterior uso de las familias 
queretanas- obtuvo 158 votos; y finalmente con 77 votos el proyecto de rehabilitación del parque lineal con 
perspectiva inclusiva, sustentable y comunal en la colonia Magisterial, (Secretaría de Obras Públicas Juvenil). 
(N 7, AM 2) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/10/24/qronectate-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-
gabinete-juvenil/ 
 
https://youtu.be/_bQqg_Q2Als 
 
https://municipiodequeretaro.gob.mx/qronectate-es-el-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-
juvenil-2022/ 
 
https://www.reqronexion.com/participan-jovenes-en-jornada-de-gobierno-abierto-a-traves-de-voto-movil-
del-ieeq/ 
 
https://vozimparcial.com.mx/2022/10/23/participan-jovenes-en-jornada-de-gobierno-abierto-a-traves-
de-voto-movil-del-ieeq/150180/ 
 
https://circulonoticias.com/qronectate-es-el-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/ 
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/qronectate-gano-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2022/10/23/qronectate-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-
juvenil-2022/ 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/10/24/qronectate-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/10/24/qronectate-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil/
https://youtu.be/_bQqg_Q2Als
https://municipiodequeretaro.gob.mx/qronectate-es-el-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/
https://municipiodequeretaro.gob.mx/qronectate-es-el-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/
https://www.reqronexion.com/participan-jovenes-en-jornada-de-gobierno-abierto-a-traves-de-voto-movil-del-ieeq/
https://www.reqronexion.com/participan-jovenes-en-jornada-de-gobierno-abierto-a-traves-de-voto-movil-del-ieeq/
https://vozimparcial.com.mx/2022/10/23/participan-jovenes-en-jornada-de-gobierno-abierto-a-traves-de-voto-movil-del-ieeq/150180/
https://vozimparcial.com.mx/2022/10/23/participan-jovenes-en-jornada-de-gobierno-abierto-a-traves-de-voto-movil-del-ieeq/150180/
https://circulonoticias.com/qronectate-es-el-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/qronectate-gano-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/
https://inqro.com.mx/index.php/2022/10/23/qronectate-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/
https://inqro.com.mx/index.php/2022/10/23/qronectate-proyecto-ganador-de-la-consulta-del-gabinete-juvenil-2022/
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REFORMA ELECTORAL 
 
PARTIDOS DEBEN SER INCLUSIVOS EN CANDIDATURAS 
Por Zulema López 
Analiza la autoridad electoral los esquemas que deberá imponer para que los partidos políticos incluyan 
dentro de sus candidaturas a adultos mayores, personas con discapacidad, afromexicanos, integrantes de 
comunidades indígenas y de la diversidad sexual. La declaración la realizó Daniel Dorantes Guerra, consejero 
electoral del IEEQ, al preguntarle respecto a que en el país se tiene la obligación de establecer cuotas arcoíris 
dentro de las candidaturas electorales. Esa exigencia de tener cuotas para la diversidad sexual se abordó 
durante un foro, en el que, en días previos, participó en compañía de la diputada federal Salma Luévanos 
Luna. (…) Dorantes Guerra argumentó que la autoridad electoral sí analiza la forma de establecer en ley la 
obligación que tendrán los partidos de tener candidaturas arcoíris, junto con otras cinco necesarias para 
garantizar que todos los sectores de la sociedad estén representados en candidaturas. Aún se analiza la 
forma en la cual deberá obligarse a los partidos políticos a tener candidaturas que incluyan a todos; expuso 
Dorantes Guerra que para el 2023 se proyecta tener resultados de análisis que se solicitaron para incluir en 
la reforma. Entre la información que deber el IEEQ incluir en la propuesta de encuentra la que se 
comprometió a entregarle la UAQ para el 2023. Todo ajuste que se genere dentro de las propuestas de 
reforma a la Ley Electoral deberá tener el respaldo de la mayoría de quienes integran el Consejo General del 
IEEQ y, posteriormente, por la mayoría de quienes integran la 60 Legislatura local. Cualquier cambio de 
inclusión deberá realizarse tras tomare en cuenta temas cualitativos y cuantitativos. “La tendencia sí es esa, 
de los tribunales (electorales) que se establezcan cuotas”. (EUQ 3)  
 
PARTIDOS DEBERÁN CUMPLIR CUOTAS DE INCLUSIÓN: IEEQ 
Por Estrella Álvarez 
El IEEQ comenzará a analizar los esquemas de selección de candidatos con los partidos políticos para obligar 
a la inclusión de cuotas para grupos que han quedado segregados políticamente. Con esto se busca obligar a 
los partidos polílticos a incluir a los adultos mayores, personas con discapacidad, afromexicanos, integrantes 
indígenas y de la diversidad sexual, dio a conocer Daniel Dorantes Guerra, consejero electoral. Añadió que 
buscan que cualquier acción que realicen en la materia, sea de común acuerdo; antes será turnado a los 
integrantes del Consejo Gneral del IEEQ y, posteriormemnte, a los integrantes del Congreso del estado. 
Cualquier acción o modificación que se apruebe en la materia, debe ser al menos 90 días antes de iniciado el 
proceso electoral. “Estamos trabajando, de manera integral, en una reforma a la Ley Electoral del Estado de 
Querétaro. En el instituto esta reforma contempla aspectos técnicos evidentemente y jurídicos”. “Por ello, se 
lleva a cabo un análisis de las sentencias que han emitido los tribunales y sabemos que hay una tendencia, 
por parte de los tribunales, a ordenar el establecimiento de cuotas”. (...) Dorantes Guerra destacó que esto es 
derivado de una resolución de la SCJN, que exige a todos los partidos políticos a registrar las llamadas cuotas 
arcoíris. (...) (AM 22)  
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CUATRO ASOCIACIONES, EN LA LUCHA POR SER PARTIDOS POLÍTICOS. Que son cuatro asociaciones las 
que continúan en el proceso para constituirse como partidos políticos y será hasta enero cuando venza el 
plazo para que presenten la solicitud formal ante el IEEQ, informó el consejero Daniel Dorantes Guerra. 
“Tenemos cuatro asociaciones que todavía permanecen en esta lucha por ser partido político, la definición se 
dará por el Consejo General el año que entra”. Detalló que, al principio de la convocatoria, el IEEQ recibió 11 
solicitudes de asociaciones que querían convertirse en partido político; no obstante, sólo cuatro siguen en el 
proceso. El consejero precisó que, a mediados del próximo abril, el Consejo General del IEEQ emitirá la 
resolución sobre cuáles serán los nuevos partidos políticos. Añadió que una de las asociaciones aspirantes es 
Querétaro con Rumbo, anteriormente Querétaro Independiente (QI), organismo que no alcanzó a mantener 
su registro en las pasadas elecciones; aunque aclaró que este proceso es independiente al que actualmente 
lleva QI para finalizar su extinción. Los organismos que buscan constituirse como partido político son 
Movimiento Laboralista, Querétaro con Rumbo, Biodiversidad Querétaro y Razón y Participación. (CQRO 2) 
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https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2022/10/24/entre-chismes-y-campanas-24-de-
octubre/ 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
COPARMEX QUERÉTARO LLAMA A QUE LEGISLADORES NO APRUEBEN REFORMA ELECTORAL Y 
DEFIENDAN AUTONOMÍA DEL INE 
Ante la próxima discusión en el Congreso de la Unión sobre la Reforma Electoral, en Querétaro Jorge 
Camacho, presidente de la Coparmex, llamó a que legisladores de oposición como del partido en el gobierno 
a defender la autonomía del INE. (ADN)  
 
QRÓNECTATE ES EL PROYECTO GANADOR DE LA CONSULTA DEL GABINETE JUVENIL 2022 
A través de una jornada virtual y del programa Gobierno Abierto, las y los jóvenes del municipio de 
Querétaro eligieron -de entre cinco proyectos desarrollados por las y los participantes del Gabinete Juvenil 
2022- al programa Qronéctate como el proyecto ganador y que será implementado en la capital del estado. 
En la pasada presentación de los cinco proyectos finalistas, el Presidente Municipal, Luis Nava amplió la 
bolsa económica para la realización del proyecto ganador de 10 a 20 mdp, pues aseguró que es apoyando a 
las y los jóvenes como lograremos construir la ciudad que queremos. Gracias a dicha decisión, además de 
Qronéctate se podrá ejecutar también el proyecto Nzaki -del Sistema Municipal DIF Juvenil- que ocupó el 
segundo puesto en las votaciones. (N 7, AM 2) 
  

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PUNTUAL SEGUIMIENTO A QUIEN BUSQUE POLITIZAR PASEO CINCO DE FEBRERO: PAN 
El PAN en Querétaro estará muy pendiente y vigilante que no surjan personas o grupos con intereses 
particulares que busquen politizar, desinformar y generar choque en torno a la obra Paseo Cinco de Febrero, 
pues es un acto mezquino que se busque ensuciar una obra tan necesaria como lo es esta intervención. 
Señaló la presidenta Leonor Mejía, quien reconoció al gobernador Mauricio Kuri por la decisión de asumir el 
reto que representa Paseo Cinco de Febrero, donde no se detuvo a medir cálculos políticos y desde el primer 
año de su sexenio abrazó las causas del ciudadano, de una mejor movilidad, de evolución y de tener un 
estado con visión de futuro. (N 4, PA 3) 
 
PRI 
 
PUEDE PRI GANAR SOLO EN QUERÉTARO 
Abigail Arredondo, presidenta del Comité Estatal del PRI, declaró que el tricolor no está empeñado en tratar 
de generar una alianza electoral para Querétaro con el PAN. Son varias ocasiones en las que el gobernador, 
emanado del PAN, Mauricio Kuri, externó su deseo porque PRI y PAN no vayan juntos en las candidaturas de 
Querétaro. (Quadratín) 
 
PRI NO ESTÁ CASADO CON UNA ALIANZA, DICE ABIGAIL 
El PRI es capaz de generar buenos resultados electorales por sí solo, así que no está casado en que se realice 
en Querétaro una alianza con el PAN, declaró la dirigente estatal del partido Abigail Arredondo. Sin embargo, 
admitió que en política nada está dicho, por lo que el PRI no se cierra a una posibilidad de alguna 
alianza. (EUQ 1 y 3) 
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MORENA 
 
LISTO COMITÉ ESTATAL DE MOVIMIENTO PROGRESISTA EN QUERÉTARO EN APOYO A EBRARD 
Fue conformado el Comité Estatal de Movimiento Progresista en Querétaro, en respaldo al Canciller, Marcelo 
Ebrard; en sus aspiraciones a la presidencia de la República. Acompañado de un grupo de ciudadanas y 
ciudadanos que respaldan al Movimiento, el coordinador estatal del comité, Arturo Maximiliano afirmó que 
“quienes aquí estamos, buscamos incidir directamente en la toma de decisiones públicas, para beneficio de la 
sociedad en su totalidad, con una visión moderna e incluyente, donde crezcamos todos”. (DQ 7, AM 22) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EMPRESAS SON MOTOR DE CRECIMIENTO: KURI 
Afirma que Querétaro confirma su vocación de ser epicentro de la economía e industria. (DQ principal) 
 
N: CUMBRE DE NEGOCIOS  
Organizadores destacan bondades de Querétaro para albergar este evento de talla internacional: Mauricio 
Kuri.  (N principal) 
 
AM: CRECIMIENTO, SOLO CON VOLUNTAD POLÍTICA: KURI  
El gobernador inauguró ayer la edición 20 de la México Cumbre de Negocios, donde resaltó la viabilidad de 
Querétaro para atraer inversiones. (AM principal) 
 
EUQ: KURI: SOMOS EPICENTRO DE LA INDUSTRIA Y PROGRESO  
El gobernador inaugura la México Cumbre de Negocios: destaca estrategias para la atracción de inversiones 
y crear un clima ideal para el desarrollo empresarial.  (EUQ principal) 
 
CQRO: LISTA, LA FINAL  
Pachuca, el último invitado a la final.  (CQRO principal) 
 
PA: ABREN XX CUMBRE DE NEGOCIOS AQUÍ 
Expertos debaten en Querétaro la actualidad de México y el mundo para buscar un mayor crecimiento y 
mejor desarrollo económico. (PA principal) 
 
P: BUSCAN LOTE PARA NUEVO PANTEÓN EN LA CAPITAL; ESTÁN SATURADOS  
El municipio de Querétaro cuenta con ocho camposantos, de los cuales, dos están llenos, mientras que los 
seis restantes registran una ocupación por arriba del 90%. Las autoridades planean adquirir un terreno 
céntrico para su instalación. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RESALTA KURI PROGRAMA DE OBRA PÚBLICA DURANTE LA INAUGURACIÓN DE LA CUMBRE DE 
NEGOCIOS 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración de la 20ª Cumbre de Negocios, donde presumió su 
programa de obra pública. En su mensaje, destacó los logros de Querétaro en materia económica, de 
seguridad y empleo. (DQ 6, N 2, AM 1 y 4, EUQ 1 y 12C, CQRO 1 y 4, ESSJR 4, P 9) 
  
ANUNCIA GOBERNADOR CREACIÓN DE 530 NUEVOS EMPLEOS DE ALTA ESPECIALIZACIÓN 
En el marco de la vigésima edición de la México Cumbre de Negocios, el gobernador Mauricio Kuri encabezó 
el anuncio de instalación del Centro de Servicios Compartidos de la empresa Petco, el cual llega a Querétaro 
con una inversión de 129 mdp, y la generación de 530 empleos de alta especialización que atenderán las 
operaciones en Latinoamérica. Marco Del Prete, titular de la SEDESU, informó que, en el rubro de Inversión 
Extranjera Directa, durante el primer semestre de este año han llegado 231 mdd de Estados Unidos, y para el 
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periodo comprendido de 1999 a la fecha se han invertido seis mil 477 mdd. (DQ 1 y 5, N 1 y 8, EUQ 1 y 12C, 
CQRO 4, PA 6, AM 3) 
  
ACUDE LUIS NAVA A INAUGURACIÓN DE LA MÉXICO, CUMBRE DE NEGOCIOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador Mauricio Kuri, en la inauguración 
de la vigésima edición de México Cumbre de Negocios, que se llevará a cabo hasta el 25 de octubre, bajo el 
lema: “Reconectar a México con un mayor crecimiento en un contexto global volátil”. (La de Hoy) 
  
REITERÓ KURI PETICIÓN DE 700 MDP PARA OBRAS AL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN 
El gobernador Mauricio Kuri reiteró la petición de 700 mdp al gobierno federal para la construcción de 
proyectos prioritarios, tras la reunión que sostuvo con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández. En entrevista, apuntó que estará pendiente de la respuesta, pues es un tema que se tiene que 
abordar con quien maneja los recursos. (PA 3, AM 3), N 8) 
  
DESCARTA KURI PRESIONES PARA APROBACIÓN DE REFORMA SOBRE EL EJÉRCITO 
El gobernador Mauricio Kuri negó que exista presión por parte del gobierno federal para que en Querétaro 
se vote a favor de la reforma constitucional para que el Ejército permanezca en las calles hasta 2028; esto, 
tras la reunión que sostuvo con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Sobre el encuentro con el 
funcionario federal, que se efectuó el 22 de octubre, Kuri González indicó que dicha reforma “no fue el tema 
central de la plática”; sin embargo, refirió que sí abordaron asuntos políticos nacionales. (CQRO 2) 
  
QUERÉTARO CUENTA CON UNA FISCALÍA PROFESIONAL, ESPECIALIZADA Y EFICAZ 
En nuestro estado, la investigación de los delitos se realiza de manera coordinada, científica y profesional, 
impulsando la innovación tecnológica que garantice la tutela efectiva de los derechos de los sujetos 
procesales, con autonomía y efectividad de la acción penal, para ser referente de aplicación del Sistema de 
Justicia Penal Acusatorio. En el marco del Día Nacional de las y los Fiscales, Alejandro Echeverría, titular de 
la FGE y el gobernador Mauricio Kuri entregaron 55 diplomas de egreso y cédulas profesionales de 
Especialidad en Procuración de Justicia y 19 certificados CEJUME a personal de la FGE. (EUQ 2) 
  
RECONOCE KURI A MILITARES  
El gobernador, Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con integrantes de la Asociación de Militares Retirados 
del estado, a quienes manifestó su respeto y gratitud por la labor que durante muchos años realizaron a 
favor de salvaguardar la seguridad de las y los queretanos. De la misma forma reafirmó su respaldo hacia las 
instituciones que trabajan por garantizar la paz en la entidad y expresó la voluntad del gobierno estatal de 
fortalecer la participación ciudadana. En el marco de este acto, el General Harold Henry Rabling Torres, 
presidente de la Asociación de Militares Retirados, subrayó que en materia de seguridad Querétaro es 
ejemplo a nivel nacional, aquí, dijo, es posible vivir con seguridad; además, otorgó su voto de confianza a la 
presente administración para que con acciones coordinadas se construya, entre todos, el Querétaro del 
mañana. (PA 9) 
  
DEL 7 AL 11 DE NOVIEMBRE SERÁ GIRA DE GOBIERNO EN CANADÁ 
Marco del Prete, SEDESU, adelantó detalles respecto a la gira de trabajo que realizará el gobernador 
Mauricio Kuri en noviembre, misma que tendrá como objetivo reuniones con empresas de Quebec, Montreal 
y Toronto, en Canadá. Dentro del encuentro se responde a la convocatoria Tim Hortons, en Toronto. La 
cadena internacional de cafeterías anunció, previamente, inversiones para Querétaro, con las que duplicará 
las inversiones que tiene en Nuevo León y Saltillo. (Quadratín) 
  
ARRANCA LA CUMBRE DE NEGOCIOS 2022 EN QUERÉTARO; ‘CHECO’ PÉREZ SERÁ PONENTE  
Querétaro se encuentra listo para recibir a los participantes de la Vigésima edición de la México Cumbre de 
Negocios, uno de los eventos empresariales más importantes del país, el cual se realizará del 23 al 25 de 
octubre en el Querétaro Centro de Congresos. (ADN) 
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RECIBIÓ QUERÉTARO EL PREMIO “EVM AWARDS” DONDE SE RECONOCE LA EXCELENCIA DE LA 
INDUSTRIA DE VIAJES EN EL PAÍS 
Adriana Vega, titular de la SECTUR, en conjunto con la secretaria de Turismo del municipio de Querétaro, 
Alejandra Iturbe Rosas, recibieron el Premio “AVN Awards”, que reconoce a Querétaro con la “Mejor 
Campaña de Marketing en la categoría de Destino Cultural”, debido al destacable desempeño y crecimiento 
en el número de reservaciones y ventas a través de la plataforma del socio comercial, PriceTravel Holding.  
Vega Vázquez Mellado, recordó que en este 2022, la SECTUR, en conjunto con el municipio de Querétaro, 
trabajan en colaboración con dicha empresa, con la intención de fortalecer la venta de productos turísticos 
de la entidad a través de internet y otras plataformas. (La de Hoy) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN DIPUTADOS LEY FEDERAL DE INGRESOS TRAS MÁS DE 9 HORAS DE SESIÓN 
Tras una sesión que se extendió por más de nueve horas, los diputados federales aprobaron en lo general y 
en lo particular la Ley Federal de Ingresos con 272 votos a favor por parte de los partidos Morena, PVEM y 
PT, 201 votos en contra por parte del PAN, PRI, PRD y MC, tras desahogar 462 reservas. En este contexto, el 
diputado federal por Querétaro, José Báez, señaló que el gobierno federal una vez más les da la espalda a los 
ciudadanos proponiendo una Ley de Ingresos que contempla mayores derechos que sin duda lastiman la 
economía familiar. (Códice Informativo) 
 
PIDEN A DIPUTADOS RECONOCER Y SANCIONAR EL JUVENICIDIO 
Las organizaciones de voluntariado juvenil incluyente SOS Discriminación Internacional Querétaro y el 
Observatorio Juvenil por la No Discriminación Querétaro comenzaron a realizar altares de muertos en las 
instalaciones de la Casa del Faldón de la Secretaría de Cultura del estado de Querétaro, así como en sus casas, 
para recordar a los jóvenes que, aseguran, han sido asesinados por odio, así como para las mujeres jóvenes 
víctimas de feminicidio. (CQRO 10) 
 
LEY VICTORIA QUE DA 66 AÑOS A FEMINICIDAS ENTRÓ EN VIGOR 
La Ley Victoria que castiga hasta con 66 años de prisión a quienes cometen feminicidio contra mujeres niñas, 
adolescentes o con alguna discapacidad entró en vigor el pasado fin de semana. La llamada Ley Victoria fue 
aprobada por unanimidad por el congreso local el pasado 14 de septiembre. En lo que va del año, Querétaro 
ya registra el mismo número de feminicidios que se cometieron en todo el 2021, según datos del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública SESNSP. (P 3) 
 
CONGRESO QUERETANO SIGUE ANALIZANDO “REGULACIÓN” DE VAPEADORES, ASEGURA DIPUTADA 
VENTURA 
La presidencia de la Comisión de Salud en la LX Legislatura sigue analizando si desde lo local puede haber 
regulación sobre el uso de vapeadores, refirió la diputada panista Dulce Ventura. Esto luego de que Cofepris 
alertó sobre la presencia de sustancias utilizadas para matar moscas o cucarachas en este tipo de productos, 
y que, aunque se ha proscrito su venta desde mayo, se siguen realizando decomisos. (ADN)  
  
ACUSA DIPUTADO QUE INICIATIVAS MORENISTAS NO AVANZAN EN LA LEGISLATURA QUERETANA 
El diputado local de Morena, Christian Orihuela, lamentó que en la LX Legislatura local se mantenga el rezago 
legislativo en las iniciativas presentadas por su partido, por lo que llamó a no replicar las prácticas que se 
tuvieron en la pasada Legislatura. (ADN) 
  
QUERÉTARO SIN UN PROYECTO PARA ATENDER SALUD MENTAL 
Querétaro carece de proyectos o bolsas específicas que se vayan a destinar para atender la salud mental. La 
diputada local, Dulce Ventura, presidenta de la Comisión de Salud, reconoció que no se prevé un presupuesto 
o bolsa para este rubro, dijo que la atención de la salud mental será un tema que se atenderá de manera 
transversal, desde el deporte, cultura y educación. (P 2) 
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MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO LE PERTENECE A TODA LA HUMANIDAD: NAVA 
El alcalde de Querétaro Luis Nava, en el marco del 50 aniversario de la Convención del Patrimonio Mundial 
en México e Iberoamérica, aseguró que es un orgullo que la capital queretana sea uno de los sitios 
Patrimonio de la Humanidad y prometió mantenerlo en óptimas condiciones. Cabe recordar que fue hace un 
par de días cuando se llevó a cabo la presentación del libro “50 años de la Convención del Patrimonio 
Mundial en México e Iberoamérica, Medio siglo en la Gestión del Valor Universal Excepcional". (N 1 y 7) 
  
QUERÉTARO, LA GRAN APUESTA PARA LA INVERSIÓN 
En Querétaro se generan el 61.3% de los empleos estatales y el 3.2 a nivel nacional, lo que ubica al municipio 
en el quinto lugar en generación de empleo a nivel nacional con el 69% de personas económicamente activas 
con empleo formal. Con estos datos, Luis Nava destacó la visión de futuro del Municipio, y como ejemplo 
mencionó el Centro de Innovación “Bloque”, que impulsará a la industria creativa y de carácter tecnológico 
para abrir nuevas opciones de desarrollo para las y los queretanos. (La de Hoy) 
 
PIDE NAVA PLANEAR TRASLADOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava pidió a la población tener paciencia y planear sus traslados 
con tiempo de anticipación, ante las molestias que generará la segunda etapa de la obra Paseo 5 de Febrero. 
(DQ 1 y 2, N 4) 
 
VA “MOVIVÁN” POR ADULTOS Y ESTUDIANTES 
El sistema de transporte municipal Moviván complementa al nuevo modelo de transporte público, ya que 
ayuda a tener conectividad entre colonias, por lo que no se duplica el servicio, aseveró el alcalde de 
Corregidora, Roberto Sosa. “Ayuda mucho a las personas a poder tener conectividad entre las colonias, 
adaptándonos y entendiendo la necesidad de las personas”, indicó. Refirió que el diseño de las rutas lo 
hicieron junto con el Instituto Queretano del Transporte (IQT) para que no haya duplicidad en el servicio 
que brindan ahora las rutas locales. (DQ 1 y 6) 
 
NO HABRÁ INCREMENTO EN EL PREDIAL EN EL MARQUÉS, DURANTE EL PRÓXIMO AÑO 
El municipio de El Marqués no tendrá incremento en predial para el siguiente año, lo anterior luego de que 
los integrantes del Cabildo aprobaron, por unanimidad, el dictamen de Tablas de Valores Unitarios de Suelo 
y Construcción. Rodrigo Mesa, secretario del Ayuntamiento, indicó que con esta aprobación que se realizó en 
sesión ordinaria, los 14 integrantes del cabildo apoyaron la iniciativa para que no se registre un incremento 
en el impuesto predial para el año entrante. (DQ 1 y 6, N 6, AM 6, EUQ 4, ESSJR 7) 
  
CORREGIDORA PONE EN MARCHA LA PLATAFORMA INTEGRA2 
El municipio de Corregidora, a partir del 17 de octubre, integró al portal oficial del gobierno municipal la 
aplicación Integra2, una plataforma que facilita a grupos en situación de vulnerabilidad el uso de portales 
electrónicos para el acceso a la información, convirtiéndose así en el primer municipio del estado en poner a 
disposición de la ciudadanía dicha herramienta tecnológica, dio a conocer Sarahi Uribe, secretaría de la 
Contraloría municipal. (N 6, AM 7, EUQ 1 y 4, PA 8) 
  
CUIDAR EL CENTRO HISTÓRICO: ROBERTO CABRERA VALENCIA 
Derivado de la problemática que ha sufrido el municipio de San Juan del Río con el graffiti en las últimas 
semanas, el presidente municipal Roberto Cabrera señaló que para atacarlo es importante trabajar en 
equipo autoridades y ciudadanía. Cabe señalar que algunas fachadas del centro histórico de la ciudad se han 
visto lastimadas por varias pintas, incluso sobre el trabajo de remodelación que ejecutan las autoridades 
estatales y municipales dentro del proyecto de rescate del primer cuadro de la ciudad. (NSJR 1 y 3) 
   
ESPERA EZEQUIEL MONTES INCREMENTO EN PRESUPUESTO 2023 
El municipio de Ezequiel Montes espera un incremento en el presupuesto de egresos que ejercerán para el 
próximo año. La alcaldesa Lupita Pérez dio a conocer que ya alistan la propuesta de presupuesto 2023 que 
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representa un aumento de entre un cinco y 100%, en relación a los 229 mdp que se aprobaron para ejercer 
durante este 2022. (Quadratín) 
   

INFORMACIÓN GENERAL 
 
OBRAS DE 5 DE FEBRERO SON NECESARIAS: MARTÍN LARA 
Las obras de reingeniería de Paseo 5 de Febrero son necesarias para una mayor movilidad, consideró el 
Vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara. Esto luego de que este fin de semana arrancaron los 
primeros trabajos de este proyecto, en donde primero serán retirados los cuatro puentes a intervenir. (RR) 
 
SERÁ MÁS RÁPIDO ATENDER EMERGENCIAS EN BICICLETA: CRUZ ROJA 
La cruz roja dará atención a emergencias en la zona centro a través de su equipo de Técnicos en Urgencias 
Médicas (TUM) a bordo de bicicletas, esta será una forma más rápida para atender cualquier situación, dado 
las circunstancias de remodelación de la avenida 5 de Febrero. Se trata de ocho personas que a lo largo de 
los días se van asignando guardias, y quienes podrían dar atención más expedita dado los problemas de 
tránsito informó Silvia Santoyo, coordinadora de la Cruz Roja en Querétaro. (Magazine) 
 
PRECIO DE VIVIENDA INCREMENTÓ EN 27% 
El presidente del Consejo Estatal de Profesionales Inmobiliarios de Querétaro, Arturo Hernández dio a 
conocer que el precio de la vivienda alcanzó un 27% de aumento este año, estimando que continuará con su 
incremento durante el 2023. (ESSJR 3) 
 
“YA NO NOS SENTIMOS REPRESENTADOS”: ESTUDIANTES UAQ A PARISTAS 
Este sábado se instaló una mesa de diálogo entre los estudiantes en paro, denominados Facultades Unidas y 
la rectora de la UAQ, Teresa García, como parte de los esfuerzos para dar continuidad a los procesos ya 
establecidos y dialogar las exigencias de ambas partes, mesa que continuará este domingo, toda vez que el 
sábado quedó abierta después de horas de llevarse a cabo.(...) Tras negárseles el ingreso a las mesas de 
diálogo iniciadas este sábado, los estudiantes del grupo de Alumnos por el diálogo y la educación, UAQ, 
emitieron un comunicado a través de su página de Facebook, en donde señalan que “muchos compañeros 
nos externan que esta horizontalidad que dicen tener Facultades Unidas no es así”. (EUQ 2) 
  
SE ESPERAN SOLUCIONES EN LA UAQ 
Estudiantes de Facultades Unidas se reunieron con las autoridades de rectoría para dialogar sobre los 
puntos para llegar a acuerdos y se logre cumplir con las demandas de los paristas, además de poder volver a 
clases. En un video difundido a través de redes sociales, un grupo de paristas hablaron de que están llegando 
a la recta final para poder llegar a acuerdos en el que se exige que no haya repercusiones y volver a un salón 
de clases donde no haya abusadores o violentadores. (...) Este sábado 22 de octubre un grupo de unos 50 
estudiantes y madres de familia de la Escuela de Bachilleres de la Universidad Autónoma de Querétaro 
marcharon como parte de las acciones convocadas en el paro de actividades académicas del pasado 29 de 
septiembre. (N 6, PA 1 y 6) 
  
A 4 AÑOS DE SU CREACIÓN, LA UAVIG HA RECIBIDO 310 QUEJAS 
A partir de la inauguración y puesta en marcha de la Unidad de Atención a Violencia de Género (UAVIG) de la 
UAQ en agosto de 2018 y, con corte al 30 de septiembre del año en curso, dicha instancia ha atendido 310 
quejas por situaciones de violencia de género, de las cuales, 247 (79.7%) están concluidas y 63 de ellas 
(20.3%) están vigentes. (DQ 11) 
 
QUEJAS A CONDUSEF CRECIERON 1.6% EN EL 2022 
De enero a septiembre de 2022, la Unidad de Atención a Usuarios de la Condusef registró 4 mil 285 
reclamaciones en Querétaro, lo que representó un incremento de 1.6% respecto al mismo periodo de 2021, 
cuando se registraron 4 mil 218 reclamaciones. Respecto a las reclamaciones recibidas a nivel nacional, la 
unidad Querétaro participó con el 2.4%. (P 9) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*Nava a Cumbre de Negocios. *Gilberto, campaña y paro. *Rectora ¿víctima o culpable? Interesante la 
relación de Mauricio Kuri González con las “corcholatas” de la 4T. El gobernador ya saludó y cotorreo vía 
telefónica a su amigo y ex colega en el Senado Ricardo Monreal, el fin de semana se reunió con el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, y en los próximos días coincidirá con el secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard, en un evento de la Universidad Anáhuac. Nomás le falta Claudia Sheinbaum, que 
dice (y dicen) que es “la buena”. OPERADORES. La visita de Marcelo Ebrard va a poner a muchos en su lugar 
y dejar claro quién es su real representante en Querétaro: si el equipo de Santiago Nieto Castillo con Juan 
Carlos Larracoechea al frente, el ex candidato Arturo Maximiliano García Pérez o el auto llamado Consorcio 
4T, porque todos dicen ser sus “enlaces”. CEGUERA DE TALLER. El periodista Rafael Pinzón entrevistó, justo 
en el punto más cerrado de las negociaciones, a Teresa García Gasca, quien dio pasos decisivos para el 
diálogo con los estudiantes paristas, aunque eso implique ceder ante los intereses políticos que insisten en 
tener cerrada la Universidad Autónoma de Querétaro. La rectora concedió solicitudes de licencia de 4 
funcionarios que exigían los estudiantes, entre ellos el abogado general Gonzalo Martínez y el coordinador 
en la Sierra, Juan Fernando Rocha Mier. En la interesante entrevista para ADN Informativo, la rectora 
reconoce, aunque desde hace 4 años ella misma lo fomenta y ejerce, que “he detectado” intereses políticos 
dentro del movimiento parista de la UAQ. En cambio, no detectó que la politización comenzó desde que puso 
en su equipo al ex coordinador de campaña morenista Gonzalo Martínez o al ex diputado panista Rocha Mier, 
e incluso antes: cuando ella recibió apoyo del rector y hoy senador de Morena Gilberto Herrera Ruiz, “súper 
delegado” de la 4T y fallido aspirante a gobernador con el que hoy ya ni siquiera se habla. El paro que tiene 
sin clases a miles de estudiantes, dice García Gasca en la entrevista con Pinzón Galván, comenzó a politizarse 
una semana después de que cerraron las escuelas. Aunque Usted no lo Crea… POR LA 
“TRANSFORMACIÓN”. El sábado marchó el ex rector y actual senador morenista Gilberto Herrera Ruiz junto 
con los estudiantes que apoyan el paro de labores de la UAQ. Por si alguien tenía dudas de su activismo. Y 
también, igual que el resto de los morenistas, para el senador Herrera Ruiz la campaña electoral del 2024 ya 
comenzó desde ahora y se le ha visto muy activo recorriendo municipios. Se presentó en la comunidad de 
Santa Lucía, en San Juan del Río, para colocar la primera piedra de la obra federal de un telebachillerato y 
horas después con indígenas de San Ildefonso y Santiago Mexquititlán, en Amealco. DE TRÁMITE. Si los 
diputados locales esperan la minuta de reforma constitucional que amplía la presencia militar en labores de 
seguridad pública hasta el 2028, tendrán que hacerlo sentados porque no les va a llegar hasta que sea 
aprobada por los congresos “amigos” o de la 4T. Es estrategia para no arriesgarse ni darle la oportunidad a 
las plazas donde saben que votarán en contra, como Querétaro. Cuando puedan salir a decir que ya es cosa 
aprobada por la mitad más uno de los estados, entonces la mandarán a entidades adversas para acabar el 
trámite. POLICÍAS CON OBJETIVOS. Todas las policías queretanas aplican como herramienta fundamental 
el Trabajo por Objetivos Planificados para combatir la cifra negra delictiva, pues además de promover la 
cultura de denuncia y agilizar el acceso a la justicia a través de las tabletas electrónicas en el sitio de los 
hechos, también abren carpetas de investigación por parte de los oficiales al intervenir en hechos flagrantes. 
NAVA A LA MÉXICO CUMBRE DE NEGOCIOS. Mañana participa el alcalde capitalino Luis Nava Guerrero en 
la 20 México Cumbre de Negocios, dentro del panel “El futuro de las ciudades inteligentes en México”, el 
evento empresarial más importante del país, donde -por cierto- hoy robará cámara el muy de moda piloto 
Sergio “Checo” Pérez. En tiempos de austeridad republicana y pobreza franciscana, con escaso apoyo a los 
gobiernos locales y cuando se eliminan fondos para los municipios, Nava hablará de cómo sí es posible 
desarrollar tecnología, apostar a nuevos esquemas digitales e impulsar ciudades inteligentes para mejorar la 
calidad de vida. Estará acompañado por el presidente de la nueva comisión Smart Cities de la Confederación 
de Cámaras Industriales de México, Marco Gutiérrez, para compartir los avances y proyectos a futuro que 
tiene la capital queretana para sumarse a esta tendencia global de digitalización de servicios, tecnologías 
avanzadas, hiperconectividad y recursos renovables. El comité organizador volteó hacia el Municipio de 
Querétaro por la apuesta del actual gobierno a las nuevas tecnologías con acciones como la creación del 
Centro de la Innovación y la Creatividad (“Bloque”) y los apoyos a proyectos de energías limpias y 
explotación tecnológica. (DQ) 
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LOS HIJOS DE LA CORNETA  
EL TORO POR LOS CUERNOS. La segunda etapa de la obra de Paseo 5 de Febrero que arrancó a tambor 
batiente este fin de semana, debe servirnos para considerar varias cosas que son importantes para el 
desarrollo de la ciudad; para el cumplimiento de lo que son las promesas de campaña y para que como 
ciudadanos podamos tener una ciudad más moderna; más funcional y más accesible para todos. Una obra 
que realiza el gobierno de Mauricio Kuri y que decidió “agarrar al toro por los cuernos” porque, siendo la 
avenida una —si no es que la única— de las principales arterias viales de la zona metropolitana más 
utilizadas las 24 horas del día, cualquiera podría pensar que hacer lo que están haciendo para transformar 
radicalmente ese entorno, no es más que un fuerte signo de locura oficial; de sinrazón alguna o, mínimo, de 
falta de planeación para no causar más afectaciones a la población en el camión; peatones, motocicletas, 
camiones pesados, negocios, escuelas, fábricas y un universo interminable de necesidades. La avenida 5 de 
Febrero fue modernizada por última vez en 1990; es decir hace 30 años y obviamente el Querétaro que hoy 
conocemos era sustancialmente distinto en todo. Para nadie es secreto que el impresionante crecimiento de 
la ciudad obliga, de manera urgente, a realizar obras de gran calado para intentar resolver problemáticas 
que se fueron arrastrando hace casi tres décadas y que provocaron inundaciones, afectaciones a las 
instalaciones eléctricas de la zona y daños permanentes a las vialidades cuando en la zona había cerca de 
200 mil personas y hoy alcanzamos los cerca de dos millones de habitantes en la zona metropolitana. Casi 
diez veces más. Fernando González Salinas, secretario de Obras, ha señalado que la primera etapa de la 
obra pluvial está casi terminada porque se renovaron los drenajes sanitario y pluvial desde Carrillo Puerto 
hasta Tlacote donde se construyeron dos gigantescas cisternas para mitigar las inundaciones que equivalen 
a 2 mil pipas de agua y por ello se ha trabajado día y noche en un tramo que va en los dos sentidos desde 
Zaragoza hasta Bernardo Quintana. Este fin de semana arrancó la segunda etapa de reingeniería vial; 
derribaron cuatro puentes vehiculares que serán reutilizados bajo un estricto protocolo de reciclado de 
materiales, pero, lo importante, es lo que esta obra va a generar durante casi un año entre la población. 
Problemas de vialidad; no poder utilizar, literalmente, una arteria como 5 de Febrero durante todo ese 
tiempo y complicaciones en la ya, de por sí, complicada ciudad. Eso es innegable. Por el otro lado, hay que 
ver los beneficios efectivos que tendremos en nuestra ciudad para ordenar lo que se dejó “como si no pasara 
nada”. Hoy le tocó a este gobierno de Mauricio Kuri enfrentar ese reto y tendrá que demostrar que sabe; que 
puede y que la obra va a servir para los otros próximos 30 años de nuestra ciudad. El gobernador “agarró el 
toro por los cuernos”; será la ciudadanía quien tenga la última palabra de lo que realmente va a significar 
esta trascendental obra pública en la capital del estado. ¿No cree usted? VOLUNTAD, CONGRUENCIA Y 
RESPETO. Esperamos que esta semana puedan avanzar las negociaciones para “abrir” la Universidad 
Autónoma de Querétaro, luego de una serie de planteamientos de partes de los jóvenes de las Facultades 
Unidades y por el otro de la Rectoría sin que, lamentablemente, llegarán a un acuerdo para levantar el paro 
de actividades que llega a los 17 días hábiles, vamos a la cuarta semana de paro. Este fin de semana se abrió 
la posibilidad de que hubiera diálogo y acuerdo pero, pareciera, que conforme van pasando los días, las cosas 
se van haciendo más complicadas porque, a pesar de que las autoridades cedieron en la posibilidad de que 
los cuatro funcionarios y académicos de la UAQ que han sido, presuntamente, inculpados soliciten licencia a 
su cargo para abrir el diálogo en tanto que la Unidad de Derechos Humanos con el Dr. Bernardo Romero 
podría dar seguimiento a las “denuncias en contra de los funcionarios”; lo cierto es que tampoco se han 
presentado tales denuncias y, entonces, regresamos al punto de origen en el que no hay avances. No hay 
denuncias formales, no hay sanciones y si no hay sanciones el paro continúa de manera indefinida a pesar de 
los llamados que han hecho para retomar las clases virtuales o de las exigencias que, también, ya 
comenzaron a plantear jóvenes universitarios de prepa, licenciatura y posgrado que ya quieren que termine 
el paro de actividades y que, además, los inviten a las mesas de negociación que originalmente era solo entre 
dos partes. Como se ve, el escenario es cada vez más complejo y, lamentablemente, se va abriendo la 
posibilidad de que actores externos se quieran aprovechar de este movimiento para llevar agua a su molino. 
Para la rectora Tere García Gasca y para toda la comunidad sería bueno saber quién o quiénes están detrás 
de esta paralización de actividades que afecta ya a cerca de 33 mil estudiantes y cuando las denuncias en 
contra de los presuntos responsables, tampoco han prosperado como se esperaba para terminar con la 
impunidad y los abusos que han señalado los jóvenes paristas. Sin duda, se requiere voluntad, pero también 
inteligencia, congruencia, respeto y acciones específicas para que el diálogo pueda avanzar y se dé fin a esta 
lamentable crisis universitaria que debe verse como un punto de partida para tener una mejor universidad 
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pública en nuestro estado. ¿No lo cree usted? CORREGIDORA AVANZA EN ACCESO A LA INFORMACIÓN. El 
tema de la transparencia y acceso a la información se ha vuelto un tema por demás relevante para la 
administración estatal que encabeza Mauricio Kuri y que han ido retomando con mucha precisión los 
alcaldes de los 18 municipios y de la zona metropolitana, donde Querétaro con Luis Nava, El Marqués con 
Enrique Vega y en Corregidora con Roberto Sosa van marcando la pauta en este tema sensible para los 
ciudadanos que exigimos administraciones que administren con honestidad los recursos públicos y que 
rindan cuentas poniendo a su disposición toda la información gubernamental. Esta semana en Corregidora 
conocimos la propuesta que han llamado Integra2 que, seguramente, se convertirá en una herramienta 
tecnológica de acceso a la información pública, fundamental para toda la ciudadanía y, particularmente para 
las personas en situación de vulnerabilidad. Desde el pasado 17 de octubre, que quedó formalmente 
integrado el portal oficial del gobierno municipal para utilizar la aplicación en lo que se conoce como una 
plataforma que haga más fácil el uso de portales electrónicos para el acceso a la información. Según el 
alcalde Roberto Sosa se convierte así en el primer municipio del estado en poner a disposición de la 
ciudadanía dicha herramienta tecnológica ya que desde el pasado 2 de junio, firmó el Convenio Regional 
Centro Occidente para la implementación de dicha herramienta. Es el municipio con mayor tasa de 
crecimiento poblacional y por ello, a través de esta plataforma, ciudadanos con distintas discapacidades ya 
sean visuales, auditivas, manuales, daltonismo y discapacidad cognitiva, podrán tener acceso a la 
información pública, lo cual implica un avance sustancial en materia de inclusión. Un buen esfuerzo el que 
hace el alcalde Roberto Sosa para hacer del municipio, un municipio con información pública y accesible 
para todos. Buen trabajo. ADELANTA ENRIQUE VEGA CARRILES QUE NO AUMENTARÁ EL PREDIAL EN 
EL MARQUES. Hablando de los municipios de la zona metropolitana, en El Marqués; el alcalde Enrique 
Vega, encabeza la sesión de Cabildo en la que sus integrantes decidieron que no habrá aumentos en el 
impuesto predial de aquella demarcación para el próximo 2023 lo que significa todo un reto en materia 
presupuestal porque, para nadie es secreto, que las demandas y necesidades de servicios públicos, 
seguridad, mercados, panteones y registro civil van aumentando conforme aumenta en todas las 
comunidades la población en general, negocios y espacios que deben atenderse con puntualidad y calidad. A 
pesar de esa realidad, el H. Cabildo marquesino decidió con 14 votos a favor y aprobó las tablas de valores 
unitarios de suelo y construcción para que no se cobre más impuesto predial del que se pagó este 2022. Vega 
Carriles se comprometió a que, a través de la secretaría de desarrollo social, además de que no aumentará el 
predial, destinará recursos municipales para que haya útiles escolares y que está enfocado a evitar la 
deserción escolar y que se entregarán en enero del 2023, considerando que a la mitad del ciclo escolar hay 
muchos padres de familia a los que ya nos les alcanza para llevar a los niños a la escuela y por ello estos 
apoyos se estarán distribuyendo en todas las escuelas públicas de El Marqués. Lo cierto es que la situación 
económica de muchas familias en nuestro estado y en los municipios de la zona conurbada ha sido muy 
adversa y más considerando que cada vez son menos los recursos públicos de la federación para atender 
esta problemática en nuestro país. LA JOYA DE LA CORONA. Hay muchos factores para poner a pensar al 
elector sobre lo que pasará con la capital queretana en el 2024. No solo se trata de marcas, sino de personas. 
Del resultado de la capital en las elecciones depende incluso la elección del 2027. Por el PAN, y en este orden, 
suenan las posibilidades. Lupita Murguía, como la más experimentada y con experiencia para gobernar; el 
diputado Felifer como el candidato más fresco y disruptivo, joven y con ideas nuevas; Agustín Dorantes, con 
estructuras sociales y partidistas, y experiencia en elecciones. La verdad es que, por Morena, no se ve claro 
aún. Gilberto Herrera, pudiera querer ser presidente municipal o buscar el Senado nuevamente, o, cualquier 
cosa; Juan José Jiménez, quien coordina el proyecto de Ebrard en Querétaro, no trae luz propia; Arturo 
Maximiliano, difícil que repita y no trae números ni buen ambiente dentro de Morena; Celia Maya, tiene 
otros planes en otras latitudes federales. Morena no trae corcholatas externas. Tendrían que ir por un 
personaje externo, para una de las dos, el Senado o la Presidencia. Hay varios que pueden ser y pudieran 
prender y aceptar si les hacen la propuesta. Por el PRI, Paul Ospital es el más posicionado en redes, pero sin 
tierra y sin arraigo social, y tiene una gran ambición; pudiera ir de candidato y jugar como María Alemán 
para quedarse como regidor. Abigail, querrá ir en la fórmula uno del Senado o bien, amarrarse como 
regidora pluri en esta ocasión; y María Alemán, atiende más su agenda personal, no está en Querétaro, y se 
ve difícil que pudiera repetir como candidata. Barajar los nombres de quienes pudiera ser candidatos y la 
mujer o el hombre de la Joya de la Corona, también es visualizar, quién pudiera ser un relevo en el 2027. 
TIEMPO AL TIEMPO. Para todo, en nuestro México, llega su tiempo. Por fin la ciudadanía pensante está 
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despertando. ¡Ya era hora! Cuatro años de lo más corriente de la politiquería populista se están encontrando 
con una reacción que no se esperaba el presidente, un desvalido que ya no es capaz de hilar un elemental 
pensamiento congruente y delega la encomienda a otro López que me recuerda a aquel cómico de lento 
hablar que conocimos como Patiño de un ruso de apellido impronunciable, cuñado de nuestro querido 
Cantinflas, el que tenía un estribillo que decía “fíjate que suave”. Así habla el secretario de gobernación —el 
encargado de sacar adelante las próximas reformas de don Andrés— al que ya se le agotó el catálogo de 
mentiras, y su siguiente recurso será el Ejército y su desgastado y muy golpeado Secretario de la Defensa 
Nacional. (...) GANAR-GANAR. Siempre será el lema de una solución a un conflicto. Nos congratulamos y 
felicitamos la decisión por parte de los maestros y funcionarios que solicitaron licencia para separarse del 
cargo mientras se continúa con el diálogo y mesas de acuerdos, gran paso de civilización por parte de la UAQ, 
sus maestros y funcionarios, es el momento de sentarse, es el momento de poner fin a este penoso conflicto 
que a nadie y en nada abona y si lastima la educación en nuestro Estado, habrá que esperar la respuesta de 
las y los estudiantes que se manifestaron y que iniciaron este paro, para que el conflicto termine y así evitar 
que se pierda el semestre, para todas y todos los alumnos, personal administrativo, investigadores y por el 
bien de la Alma Mater. Esto debe celebrarse, porque los intervinientes en esta controversia muestran buena 
fe y respeto, en busca de una cultura de paz. A esperar que las cosas fluyan en sentido positivo, se cumplan 
todos los requerimientos y la tolerancia impere como siempre se ha demostrado en la Universidad 
Autónoma de Querétaro, docentes, las y los alumnos de esta casa de estudios que se encuentra evaluada 
dentro de las 10 mejores de la Nación. "10% de los conflictos se deben a una diferencia de opiniones; y el 
90% a un tono de voz equivocado". TERTULIA. La reunión inició con el tema inevitable, el fútbol pues, 
aunque no fue novedad si fue sorpresa que ganará con facilidad el Real Madrid a su acérrimo rival el 
Barcelona en el clásico y de las finales en el campeonato mexicano sólo alcanzaron a comentar de las 
sorpresas de los goles anulados que, hasta al América le costó la calificación a la final, los errores arbitrales o 
la intervención del VAR, afectan a todos. Sobresaliente la noticia de que los Data Center, han tomado al 
territorio Queretano como su base para la instalación de los grandes corporativos, importante noticia ya que 
además de los empleos generados, será una palanca de mayor desarrollo para toda la Entidad. En el Pan 
Queretano olvidaron sus buenos principios y aunque usted no lo crea, hasta los modales de cortesía y 
urbanidad política que distinguieron a sus fundadores y a generaciones de finales del siglo XX, su dirigencia 
estatal se atrevió a utilizar lenguaje con ingrediente fascista, al amenazar a quienes expresen opiniones, que 
les resulten adversas a la obra pública que realiza el Gobierno del Estado en un tramo de la carretera 
federal 57, en un tramo que se encuentra a cargo de las dependencias locales con base en un convenio que 
data del Gobierno Miguel de la Madrid y el Estatal de Mariano Palacios Alcocer, lo que permitió cambiar la 
nomenclatura a la de Avenida 5 de Febrero. El tiempo se agotó para las partes del conflicto Universitario, la 
mayoría abrumadora de la comunidad académica y estudiantil desean volver a clases, ahora será el espacio 
para el acuerdo, pero sobre todo para demostrar que atendido el problema de fondo y dando el cauce para 
que se investigue y se aplique el derecho, también se acredite capacidad de las autoridades Universitarias 
para resolverlo y dar a conocer, si como se ha comentado tanto en redes como en innumerables 
conversaciones de que existen “otros intereses “, por lo que se debe desenmascarar a, él o los responsables 
del mayor daño académico a la UAQ en el presente siglo XXI. Para finalizar el joven Arq. Roldan comentó el 
importante esfuerzo que realiza el Municipio de Querétaro, aunque sea de forma inicial, algunos trámites 
que la población tiene que realizar ante esa autoridad se podrán realizar en línea, aunque es el inicio se 
reconoce que debe ser el camino para menos tiempo y menos pago de derechos, menos costo y mejor 
servicio, al menos eso se anunció. (N) 
  
ASTERISCOS 
MUY PREOCUPADOS. Los panistas se dijeron muy preocupados de que alguna persona o grupo intente 
desestabilizar a la sociedad con las inconformidades que surgirán por la obra Paseo 5 de Febrero. La 
dirigente estatal Leonor Mejía estará vigilando que no se politice, no se desinforme ni se genere polémica 
respecto a las afectaciones que generará la obra. En contraparte, dijo que sí sabrá escuchar las “críticas 
constructivas” de la población. FALLÓ ORGANIZACIÓN. El regreso de la Cumbre de Negocios a Querétaro 
generó grandes expectativas, pero la improvisación y excesivos controles obstaculizaron la cobertura para 
los medios de comunicación. Entre las múltiples fallas del primer día de actividades se destacó el problema 
del audio en el acto inaugural, que tuvo que ser retransmitido a la prensa, la cual quedó segregada y aislada 
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de las actividades de la Cumbre. PRO-EBRARD. El notario y excandidato a la capital queretana, Arturo 
Maximiliano García, sigue bien instalado en la política; reapareció como presidente del recién creado ‘Comité 
Estatal de Movimiento Progresista en Querétaro en respaldo a Marcelo Ebrard’, que no es otra cosa que la 
construcción de una plataforma electoral para “echarle músculo” al hoy canciller en caso de que sea el 
elegido para la candidatura presidencial en el 2024. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
MONTAN SALA DE PRENSA CON MUCHAS DEFICIENCIAS. La México Cumbre de Negocios que se realiza 
este año en Querétaro, nos cuentan, inició con el pie izquierdo. Ayer, los reporteros cubrieron las actividades 
desde una improvisada sala de prensa que presentó muchas deficiencias. La inauguración, donde el orador 
principal fue el gobernador Mauricio Kuri, duró 30 minutos, pero únicamente se tuvo audio en el último 
minuto y medio. Luego, nos comentan, intentaron retransmitir la inauguración, pero se les iba la señal y para 
cuando tuvieron que conectar las ponencias que estaban en tiempo real, lo hicieron con el audio del doblaje 
al inglés y pareciera que nadie nunca se dio cuenta porque no regresaron al audio original. ¡Hasta parecen 
nuevos!, fue la exclamación de los periodistas quienes se vieron en aprietos para agarrar la nota. EBRARD 
YA TIENE SU GRUPO DE SIMPATIZANTES EN LA ENTIDAD. El secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, quien aspira a ganar la candidatura presidencial de Morena, nos cuentan, ya tiene su grupo 
de simpatizantes que lo promueve en Querétaro. Esta red se cobija bajo el nombre de Comité Estatal de 
Movimiento Marcelo Progresista en Querétaro, Ebrard, cuyo coordinador nos comentan es Arturo 
Maximiliano García, quien nos recuerdan, dejó su militancia panista en 2021 para ser candidato a la alcaldía 
de Querétaro por Morena.  (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
LA PLURALIDAD ENRIQUECE: KURI. Que, tras sostener una reunión con el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, el gobernador Mauricio Kuri, escribió en redes sociales: “La política es diálogo, 
escucharse, contrastar puntos de vista, construir unidos un mejor porvenir. Soy un convencido de que la 
pluralidad enriquece. Hoy me reuní con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y el diputado 
Ignacio Mier Velazco. Siempre esforzándome para elevar a #Querétaro al siguiente nivel”. El mensaje fue 
acompañado por una imagen de los tres. ARTURO MAXIMILIANO GARCÍA ENCABEZA COMITÉ EN APOYO 
A EBRARD. Que “con los compromisos de promover la unidad, la reconciliación nacional y superar la 
desigualdad del país, se conformó el Comité Estatal de Movimiento Progresista en Querétaro, en respaldo a 
Marcelo Ebrard, como parte activa del proceso de transformación de México”, se informó en un comunicado. 
El coordinador estatal del comité es Arturo Maximiliano García, quien aseguró que desde su nacimiento, esta 
organización se identifica plenamente con los ideales de Marcelo Ebrard, a quien definió como “un mexicano 
con experiencia, con capacidad de resolver los problemas complejos que enfrenta el país y la visión para 
insertarnos donde una gran nación como ésta aspira a estar: en mejores condiciones de desarrollo y 
bienestar, comparables, ¿por qué no?, con las que se viven en las naciones de primer mundo”. (CQRO 2) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / MONDRAGÓN, CREADOR DE LA UAQ 
Por Juan Antonio del Agua 
Nuestra querida amiga NATALIA CARRILLO reivindica la paternidad del general OCTAVIO S. MONDRAGÓN 
que, siendo gobernador, creó la Universidad Autónoma de Querétaro. Aquí sostenemos, sin regresar a esa 
vieja discusión, que a él y al primer rector FERNANDO DÍAZ RAMÍREZ debemos nuestra máxima de estudios. 
Honor a quien honor merece. Dos queretanos grandes. Agua queretana la más sana. (PA 1) 
  
PERDERÁ LA UAQ ESTE SEMESTRE / FUEGO AMIGO  
Inicia la cuarta semana de paro estudiantil en la Universidad Autónoma de Querétaro, sin que se adviertan 
signos de solución. Rectoría ya puso sobre la mesa las licencias de los tres funcionarios universitarios y el 
investigador acusados de abusos, sin que se considere suficiente por parte de quienes dirigen el movimiento 
más largo en la historia de nuestra máxima casa de estudios. (PA 1) 
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PLAZA DE ARMAS - LA UAQ Y EL PARO MÁS LARGO DE SU HISTORIA 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Se pierde el semestre y aún no hay visos de solución. El gobernador Kuri se reúne con Adán Augusto López. 
Listo el comité queretano de apoyo a Marcelo Ebrard. Inició la segunda etapa del Paseo Cinco de Febrero. 
Trabajo. Iniciamos la cuarta semana del paro en la Universidad Autónoma de Querétaro, el más largo de su 
historia, sin que se adviertan señales claras de solución. La rectora Teresa García Gasca aceptó las solicitudes 
de licencia de los tres funcionarios y un investigador acusados de abusos, pero aún no hay arreglo. Se sabe 
que la jefa universitaria y los paristas han tenido largas conversaciones, sin que se conozcan los detalles. 
Fuentes regularmente bien informadas indican que las dirigentes exigen renuncias, no licencias, además de 
una serie de demandas vinculadas a casos específicos en cada uno de los planteles en conflicto. Como sea, se 
está perdiendo el semestre, luego de dos años de clases virtuales por la pandemia, con grave perjuicio en la 
formación académica de miles de futuros profesionistas. Sí, ya sé que la dignidad de nuestras jóvenes y 
nuestros jóvenes es fundamental, pero resulta inexplicable la falta de entendimiento entre los estudiantes y 
sus maestros. Dejó de lado, porque nadie ha ofrecido pruebas, solamente sesudas argumentaciones, sobre las 
posibles intromisiones de políticos y partidos. No las descarto, pero no las tomo. Lo mismo que campañas  
internas rumbo a la sucesión rectora del 2024, incluso de personas supuestamente cercanas a la rectoría. Sea 
como sea, estamos ya en la cuarta semana de paro y los campus universitarios, incluido en el Cerro de las 
Campanas, son tierra de nadie, en donde algunos pretenden borrar su rica historia y la de sus padres: 
Fernando Díaz Ramírez, primer rector y Octavio S. Mondragón, gobernador fundador. Doy fe. -OÍDO EN EL 
1810- Pluralidad. Muy comentado ese encuentro del gobernador Mauricio Kuri con el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López y el líder de la mayoría en San Lázaro, el morenista Ignacio Mier Velazco. 
Nada es casual. -¡PREEEPAREN!- Arranca. Quedó instalado el comité estatal del Movimiento Progresista de 
Querétaro que acompañará a Marcelo Ebrard Casaubón en su búsqueda por la candidatura de Morena a la 
presidencia de la República en 2024. Desde la vieja estación del ferrocarril, su coordinador Arturo 
Maximiliano García, dijo que quienes participan en esa organización, tienen una clara idea de lo que 
queremos para nuestro país, sus ciudades, sus comunidades, sus familias, así como las libertades y derechos 
que cada uno de nosotros aspiramos como individuos. “Nos acompañan este día mujeres, jóvenes, adultos 
mayores, empresarios, profesionistas, agricultores y muchos más, que son un mosaico de lo que el trabajo de 
Movimiento Progresista ha logrado en estos años, de ir al encuentro de las personas que quieren ser parte 
activa de los procesos de transformación y no sólo críticos de todo sin aportar alternativas, ideas y acciones. 
Los que aquí estamos y muchísimos más aceleraremos el paso para seguir sumando todos los días. Invitamos 
a todas y todos a ser parte de nuestro Movimiento, porque en Movimiento Progresista, todas y todos hemos 
decidido que Con Marcelo Sí”. Esto ya comenzó. -¡AAAPUNTEN!- La Cumbre 20. Inició ayer en Querétaro la 
Vigésima Cumbre de Negocios, con invitados de alto nivel, pero -a querer o no- la mayor atracción sin duda 
es la conferencia del Checo Pérez. Sin duda. -¡FUEGO!- 5 de Febrero. La intervención de una de las arterias 
más importante de la zona metropolitana, entró este fin de semana en su segunda etapa: Desmontar los 
puentes en carriles centrales, una tarea delicada y tardada.  Paciencia y planeación de rutas, pide la 
autoridad.  La obra, necesaria a todas luces, tardará un año más y será aprovechada por oportunistas. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
QUE NO LE DIGAN QUE NO LE CUENTEN, NAVA ES DERECHO Y VALIENTE. El pasado viernes, la 
administración capitalina encabezada por Luis Bernardo Nava Guerrero, decidió poner fin al atraco público 
cometido por “presuntos influyentes”, en la colonia Jardines de Querétaro, que por sus polainas, se habían 
robado parte de la vía pública, desde el 10 de noviembre del 2021 , tendiendo una reja a la mitad de la calle , 
bajo el lánguido argumento de ser parientes de distinguidos miembros del Partido Acción Nacional; he de 
confesar , que el hecho en sí, tiene la misma trascendencia que una gota de lluvia en un tifón , si no fuera , 
porque los implicados, lo pretenden descontextualizar llevándolo al terreno de la represión social de la 
mano de las “moscas de todos los truños que donde huelen pedo llegan a pararse” situación, que dicho sea de 
paso, rompe el atávico estereotipo del “Queretanazo” (En el que se sustentan) , que vive a través del apellido 
y asume que vivir en una colonia cuyo auge y pomposidad data del siglo pasado, le aísla del pinche vulgo 
otorgándole sacros privilegios utópicos ¿Ya los identificó? Dicho lo anterior, déjeme contarle que contrario a 
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la narrativa fantasiosa y gamberra, que hacen los vesánicos homínidos especialistas en desinformar y 
romantizar la violencia, el personal municipal, jamás agredió a nadie, y la famosa octogenaria que dicen 
defender, jamás ha sido parte de los hechos; y contrario a su dicho , las únicas agresiones reales y 
documentadas, son las que realizó el Sr. Gerardo Morán Servién, en contra de los trabajadores de servicios 
públicos, portando tremendos machetes , cual afiche de lotería mexicana , por ello, es que está totalmente 
justificada la presencia de la policía municipal, pero ojo, esto no quiere decir que la policía agredió o detuvo a 
nadie, es más , ni contacto físico hubo, a pesar de las múltiples provocaciones de Jorge Eduardo Ortiz del 
Bosque, que bajo el mote de “activista” y fiel al estilo impuesto a su grupo de porros ,por el senador Gilberto 
Herrera Ruíz, buscó a toda costa provocar a la autoridad para luego victimizarse y acusar represión con 
adjetivos que ni siquiera masca y resultan más descriptivos de su propia personalidad y acciones . Por cierto, 
tampoco pasó el operativo extraordinario de tintes Pinochetistas, como narra la inocente criaturita que 
afirma hechos en la red de la F azul, bajo los efectos del THC, pues seguramente, andaba mal viajado y se 
construyó una ficción asesinando cubanos al lado del Che, solo hay que tenerle caridad. Lo que es innegable, 
es que para Nava Guerrero, el pedigrí y las relaciones, no están sobre el estado de derecho, y que en la capital 
se privilegia el bien común sobre los intereses de particulares y/o políticos; así también, lo ocurrido , deja 
clara la madurez del equipo que le respalda , pues, sin la planeación estratégica intersecretarial, este tipo de 
operativos no pudieran llegar a buen término, por lo que aunque sé que no les gusta mucho el reflector hay 
que reconocer la capacidad del Jefe de Gabinete y del Secretario General de Gobierno ,que calladitos sacaron 
el tema. “Cómo canta el Abad responde el sacristán”. del estado, pues las filtraciones cobran verosimilitud 
luego de la exagerada difusión y afirmación dogmática, que dieron los propios panistas y opositores de la 4T, 
a la información revelada por el mismo grupo el pasado 29 de septiembre, que exhibía temas delicados del 
gobierno federal; así que a menos de que hagan orejas de pescado y apliquen aquello de la “falacia selectiva”, 
“el macanazo” es duro y a la cabeza. “No hay quien para arriba escupa, que del cielo no le caiga”. KURI Y SAN 
JUAN DEL RIO. Con el paso del tiempo, se ha evidenciado claramente el compromiso que tiene el 
gobernador Mauricio Kuri, para con San Juan del Río y la particular cercanía de la administración estatal, con 
el presidente municipal , Roberto Cabrera, la cual, obedece a la necesidad de impulsar al otrora segundo 
municipio más importante del estado, ante el rezago que sufre en comparación con otros municipios 
metropolitanos ,por lo que, seguramente seguiremos viendo el empalme de agendas durante todo el trienio 
de Cabrera. Ojalá y los funcionarios municipales que andan con las “patadas bajo la mesa”, entiendan que el 
proyecto vigente es el encabezado por Roberto y que, si siguen jalando cada quien, por su lado, por mucho 
que el gobernador empuje, corren el riesgo de tronarlo. AMO SU INOCENCIA. No piense que hablo del coro 
de la conocida canción de “Los Ángeles Azules” que la “generación de mazapán” quiso censurar , para nada; 
me refiero a la inocencia cuasi bestial, que tienen algunos miembros de MORENA en Querétaro, esa , que les 
permite creerse fábulas fantásticas en torno a los posibles candidatos en el 2024 , a grado tal , que ahora 
ponen al ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Saldívar, como aspirante al 
Senado de la República por nuestro estado ¡Háganme el chingado favor! Y no se confunda , no digo que el 
ministro no tenga los argumentos para ocupar un escaño , los tiene y de sobra , pero, lo que sí afirmo 
categóricamente, es que ni en el sueño más húmedo de cualquier analista serio, se visualice a Don Arturo 
Saldívar, tocando puertas o haciendo mitin matraqueros en una campaña localita; pero bueno, demos el 
beneficio de la duda y asumamos que si tiene la aspiración ¿Qué no sería más sencillo para él negociar su 
inclusión en lista nacional como ocurrió con Olga Sánchez Cordero? Es mera lógica, pero claro, siempre 
resulta más emocionante “buscar chichis a las culebras”. “Inocente es la forma políticamente correcta de 
llamar a los...” LENGUAS VIPERINAS.  Dicen que ya ni le busquen, que la candidatura masculina para el 
Senado de MORENA, está entre 2, un procurador con riesgo de perder en la mesa y un diputado local cuyo 
destino también está en la mesa. “Acuerdos y amarres, sin ser aprendiz de brujo”. (PA 2)  
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Arturo Maximiliano García volvió a asomarse a la vida pública local, luego de su derrota en la elección de 
julio del 2021 a presidente municipal de Querétaro. García Pérez difundió la creación de la Coordinación 
Estatal de Movimiento Progresista que, casualmente él coordina. Nos platican que, al interior de Morena, 
siguen viendo al notario público como un panista disfrazado de morenista. Enrique Vega Carriles dio un 
buen regalo adelantado de día de muertos a los pobladores de El Marqués, luego de que el cabildo de aquel 
ayuntamiento aprobó la iniciativa para que no aumente el impuesto predial para el año entrante; faltará ver, 
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nos dicen, que tampoco se incrementen las tablas de valores, que normalmente son las que marcan si hay o 
no alzas en ese gravamen. Roberto Sosa también ofreció buenas nuevas a sus gobernados con la plataforma 
Integra2, misma que facilita el acceso a la información para grupos vulnerables. Con esto Corregidora es el 
primer municipio del estado en poner a disposición de la ciudadanía dicha herramienta tecnológica. Sosa 
parece que sigue buscando destacar sobre los otros 17 alcaldes y nos platican que se vienen más anuncios. 
(P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
MÉXICO CUMBRE DE NEGOCIOS: Darnos la oportunidad de recibir a lo más destacado de la industria y las 
finanzas, sin duda dejará aprendizajes, para mantener al estado dentro de las entidades más atractivas para 
la inversión y los negocios. La crisis de salud y financiera no nos quebró, por lo contrario, seguimos en pie. 
(N 2) 
  
VAYA SEMANA 
Vaya semana que nos espera a partir de hoy: el conflicto de la UAQ y los paristas en resistencia, con todas las 
presiones para su movimiento y aguantando los embates de la maquinaria del poder universitario. En la 
Máxima Casa de Estudios de Querétaro, enseñan ciencia, arte, cultura, psicología, medicina y todo el 
conocimiento humano y además lo hacen con gran calidad por eso es tan prestigiada y por eso también ha 
egresado a grandes personalidades de la política. En medicina sus egresados son grandes y humanistas 
médicos… pero enseñando todo esto y con gran calidad cómo pueden ser tan parcos para resolver un 
problema estudiantil que piensan y aseguran les asiste la razón. La crisis política, que no académica es un 
problema grande, muy grande, por tratarse de la integridad de lo más preciado de cualquier institución que 
se diga educativa: la integridad de sus alumnos, física y moral, y debe quedar muy claro que las alumnas, 
alumnos y alumnes, van a la universidad a capacitarse, que saldrán a la industria, el comercio, a los diversos 
sectores y que su estancia en las aulas y pasillos universitarios es sagrada. Nosotros también hacemos votos 
porque se llegue a un pronto arreglo, porque ya están entra la espada y la pared y parece que a una buena 
parte les interesa más regresar a clases que establecer las normas para que puedan trabajar y estudiar libres 
de acoso sexual y laboral.  LAS OBRAS. Hoy es la prueba de fuego para saber qué hacer y cómo actuar ante el 
grave problema de las molestias causadas por las obras que se desarrollarán durante siete meses. El tráfico 
está colapsado desde la semana pasada y ahora se agudizará, por ello se requiere de la participación de 
todos, conocer bien por donde sí podemos circular, tomar los tiempos, guardar calmas, ser prudentes y ceder 
el paso. La civilidad y la tolerancia queretana deben imperar. La noche y madrugada del viernes inició el 
desmantelamiento de los puentes de 5 de Febrero, para ello se cerraron los cuerpos centrales. Se actuó 
con estrategia, se fue acompañando a los automovilistas mediante el operativo carrusel, hasta que llegaron a 
las desviaciones que se establecieron. Así que entre el problema universitario y posibles manifestaciones por 
ambos bandos, las obras del Paseo 5 de Febrero, más las que ya se estaban realizando por parte del 
municipio, más un sistema de transporte colectivo que está en vías de perfeccionamiento, la ciudad de 
Querétaro y su zona metropolitana tendrán que asumir el reto…para llegar al otro nivel en la ciudad que 
todos queremos. Dicen los campesinos que en el camino se acomodan las calabazas, esperamos que así sea y 
si no… pues a conejos y dos, ¡pedradas en los matorrales! (N) 
  
EN LA MIRA / INCENTIVAR LAS INVERSIONES 
Ayer, el gobernador Mauricio Kuri González inauguró la edición 20 de la México Cumbre de Negocios. Es 
la cuarta que se realiza en la entidad, lo que es sinónimo de confianza de la iniciativa privada en la entidad. 
Pero ¿cómo preservar esa confianza? Quizá la respuesta está planteada en lo que dijo el gobernador en el 
sentido de generar una paz social, como uno de los ingredientes para incentivar la atracción de capital 
extranjero que apueste por Querétaro. Otro ingrediente es la generación de mano de obra calificada que esté 
a la altura de los retos que tiene consigo la llegada de nuevas industrias al estado. Por ello, en nuestra 
edición le llevamos a usted el panorama y la cobertura en torno a esta cumbre en donde se discutirán los 
tópicos con respecto a la situación económica mundial que tiene una directa repercusión en muchas de las 
actividades que se realizan en Querétaro. Todo indica que esta semana comenzarán las discusiones sobre la 
reforma electoral. Prácticamente, todos los partidos políticos presentaron iniciativas para mejorar el sistema 
político-electoral. Ya se verá cuáles serán las adecuaciones, pero por lo pronto, pase lo que pase, habrá una 
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repercusión directa en instituciones electorales locales, por lo que hay que estar al pendiente de esas 
reformas. (AM) 
 
EL PRINCIPIO  
Por Andrés González 
El primer paso – y por demás necesario – para comenzar a desenredar este “galimatías del orgullo” 
universitario, es el que da Rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro, justamente a la tercera 
semana que ayer se cumplió de haberse iniciado el paro estudiantil por presunto acoso en relación de 
género y con ello demostrar que, efectivamente, se eduque en la verdad y en el honor, lema que hoy adquiere 
el mayor de los sentidos y la razón superior para caminar con limpieza y sin ventajas en la reanudación de 
clases. Y la hebra se comienza a soltar por una de las partes para tratar de solucionarse, desde luego. Falta 
esperar para ver qué abona la parte de los estudiantes paristas de aquí y a este lunes, como muestra de 
madurez y buena fe para este anteponer la voluntad primaria y de paso, demostrar que si son ellas – y nadie 
más – quienes están en esta lucha, pero también en la mejor disposición de que se camine por la senda de los 
acuerdos. El pasado jueves por la tarde el ambiente en la conferencia de prensa se sentía la total disposición 
para el regreso a clases de los y las estudiantes. El sondeo había sido claro, porque más de 20 mil estudiantes 
– cifra estimada – de los 33 mil 500 que tiene la UAQ en todos sus campus, apuraban el reinicio de clases y en 
forma particular, la mayor exigencia se dejaba sentir en los jóvenes que cursan el posgrado, porque de otra 
manera, no tendrían acceso a las becas del año que viene y sin las cuales no pueden continuar sus estudios. Y 
esto sí sería muy lamentable. Más sería que estos recursos se tuvieran que regresar hacia las dependencias 
que los brindan. “Sí o sí” dijo la rectora para la reanudación de clases en este nivel, y de toda la Universidad, 
desde luego. Y ayer en un comunicado preciso, la Dra. Teresa García Gasca en su calidad de rectora de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, anuncia la aceptación de licencias de los cuatro funcionarios 
universitarios y que mantenían suspendido todo diálogo y cerradas las mesas de negociación. Así se estuvo 
estirando la liga toda la semana que hoy termina. El comunicado se emitió cuando apenas habían dado las 15 
horas. Este indica que la decisión no fue sencilla ni mucho menos fácil, sino que tuvo que ser analizada 
durante toda la mañana de este viernes, poniendo sobre la mesa y antes que nada, la necesidad de iniciar las 
clases en la mayor brevedad posible. Y sería rectoría la instancia que enviara la primera señal al mostrar la 
bandera blanca para sentarse y comenzar a cumplir el pliego petitorio. “Esto es una muestra de disposición y 
sensibilidad para continuar el diálogo” abría el comunicado de ayer que viene firmado por la Dra. Teresa 
García Gasca, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro. Y si esto era lo que pedían las y los jóvenes 
estudiantes, las autoridades centrales de esta Casa de Estudios dieron la primera muestra, muy a pesar de no 
haber recibido ninguna prueba de las exigidas por esta instancia sobre la presunción de la responsabilidad 
que estos señalaron como para exigir su salida. Y esa será la que definitivamente, siga por porte de los 
estudiantes, si no de que otra manera los quieren fuera. Habrá que probar señores, las razones de lo que 
exigen. “He aceptado las solicitudes de licencia de los siguientes funcionarios universitarios: Dr. Gonzalo 
Martínez García como abogado general de la UAQ; Mtro. José Alejandro Ramírez Reséndiz como Contralor; 
Ing. Juan Fernando Rocha Mier, como coordinador de la Escuela de Bachilleres plantel Concá y del Dr. Juan 
Joel Mosqueda Gualito, como coordinador de la maestría en Salud y Producción Animal Sustentable“. La 
solicitud de licencia ya les fue aceptada pero ahora lo que sigue es el procedimiento administrativo por parte 
del Programa Universitario de Derechos Humanos, de cuyos resultados esta Casa de Estudios estará 
informando de manera transparente y oportuna. Será interesante saber ahora qué dispone la contraparte, o 
sea, los alumnos paristas que con sus decisiones deberán demostrar que son auténticamente ellos y que 
nadie más está detrás de este movimiento estudiantil. La primera muestra para llegar a un arreglo que a 
todos beneficie – comenzando con las justas razones de las y los estudiantes – ya lo dio Rectoría. Toca a estos 
demostrar que, además de auténticos, es necesario el cumplimiento a lo que presentarán en el pliego 
petitorio. Nadie – creo – trae cartas ocultas, al menos no Rectoría. Lo hermoso de esta lucha por parte de los 
paristas, deberá transparentarse en lo que siga. Creo que en esta semana y entre el 24 y 28 de octubre, se 
reanudarán las clases. (Códice Informativo) 
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OPINIÓN / TRAS LA VERDAD, / AMLO ASEGURA QUE NO REGRESARÁN LOS CORRUPTOS  
Por Héctor Parra 
¿A quién exactamente se refirió el presidente López Obrador, cuando asegura que no van a regresar los 
corruptos? En cuatro años de gobierno de la 4T, ha quedado demostrado hasta el cansancio que se ha 
privilegiado la corrupción como signo de identidad de los morenistas ¿A ellos se refirió? Si fue así, vaya que 
todo México espera que Morena y AMLO pierdan las elecciones del 2024. Hace un par de días el presidente 
López dijo: “Estoy seguro que al entregar la estafeta a quienes van a continuar, estoy seguro, eso me tiene 
muy contento, porque no va a haber marcha atrás, lo que diga mi dedito, no, no van a regresar los corruptos, 
no les va a funcionar sus campañas publicitarias y su guerra sucia”. ¿Guerra sucia? ¿Cuál guerra sucia si el 
gobierno de la 4T es un lodazal putrefacto? El presidente se esmera en esconder toda la materia escatológica 
que han ido dejando a su paso. Su signo de gobierno estigmatiza la corrupción como modo de operar. Hasta 
hoy no han demostrado haber eliminado la corrupción, tampoco ser “menos corruptos” que sus enemigos 
políticos. Incluso, por primera vez, López aceptó que sigue la corrupción. Resultaron ser peor, solo que el 
mismo presidente emprende una campaña infructuosa para intentar y matizar la corrupción 
institucionalizada. No hay una obra pública de la 4T que no lleve el símbolo de la corrupción; una sola no 
existe. En todas sus obras presupuestan una cantidad y gastan otra mucho muy superior, el dinero se les 
diluye en contratos a modo, empresas fantasmas, sobrecostos y pésimas obras. No hay dinero que le alcance 
al gobierno de un solo hombre. AMLO es el único, con la excepción de que ahora tiene un socio mayoritario: 
la Sedena. El general Cresencio Sandoval le entra a cuanto negocio le pone enfrente el presidente de la 
República; este utiliza a los soldados desde albañiles hasta gerentes y ni así les alcanza el dinero. Circula en 
redes sociales un video en el que se demuestra claramente cómo alteran las nóminas de los empleados, 
específicamente en las obras del Tren Maya; los obreros firman por una cantidad y les entregan un salario 
menor al que aparece ¿Quién se queda con la mochada? Como lo dijo López Obrador en una de tantas 
mañaneras: “el presidente se entera de todo, nada se hace sin la aprobación del presidente”. El robo a la 
empresa Seguridad Alimentaria de México (Segalmex) supera a la “Gran Estafa” de Enrique Peña Nieto, 
calculada en 2 mil 500 millones de pesos ¿A cuánto asciende la enorme estafa de AMLO? Las auditorías de la 
Función Pública aseguran que llega a los 9 mil 500 millones de pesos la “mega estafa de doctorado”. Muchos 
expedientes de presuntos responsables, ni un solo responsable. Pero, en el presupuesto para Segalmex del 
año 2023, será superior al del presente año, así lo aprobaron los diputados morenistas y sus aliados. Por 
cierto, apenas les alcanzó la votación para el presupuesto que supera los 8 billones de pesos y un 
endeudamiento billonario; el gobierno que juró no endeudarse dejará una deuda superior a la de sus 
antecesores. El presupuesto federal se incrementa hasta en un 11.6% más en relación al presente año fiscal. 
Ignacio Ovalle, extitular de Segalmex, después de conocerse el mega fraude, fue protegido en la Secretaría de 
Gobernación. Dejó el cargo del fraude para ser promovido y cuidado por el picapleitos de Adán Augusto 
López, quien pretende la candidatura de los corruptos, según la advertencia del mismo AMLO: no seguirán 
los corruptos para el siguiente sexenio. Entrampados entre sus corruptelas, mentiras y campaña de 
desinformación desde la presidencia de la República. 3 mil 490 millones más para Segalmex para el siguiente 
año. No les alcanzó con el desvío de los 9 mil 500 millones de pesos; 38 denuncias y ninguna ha prosperado, 
el tortuoso y mañoso de Alejandro Gertz Manero, Fiscal General de la República, seguramente espera tamizar 
el desfalco para que se disipe el halo de corrupción morenista. Por cualquier lado que se le busque al 
gobierno de la 4T, hay elementos de corrupción ¿Se acuerdan de la rasuradas que le dan a la entrega de 
apoyos en el programa “Sembrando Vida”? Hace más de un año iban más de 4 mil millones de pesos que les 
quitaban a los beneficiarios del programa. Hubo pruebas suficientes, pero no hay acusaciones, mucho menos 
denuncias del gobierno de AMLO. Más corrupción. ¿La venta, rifa y engaño del avión presidencial? ¿Cuánto 
dinero les pidió AMLO los empresarios en la cena de los tamales de chipilines? Se difundieron los recibos que 
les entregaron en la cena a los empresarios y tampoco pasó nada. López ofreció entregar dinero a escuelas y 
hospitales de boletos que ilegalmente obsequió ante la poca vendimia de boletos ¡20 millones por premio! A 
nadie le fue entregado el dinero. Otro enorme fraude. A todo esto ¿A dónde va a parar tanto dinero de las 
arcas públicas de manera fraudulenta? Seguramente para comprar voluntades y para las campañas del 2023 
y 2024. Seguramente saldrá la nueva camada de ricos del sexenio de la 4T. Conclusión. De acuerdo a la 
advertencia de AMLO, los corruptos morenistas no volverán al poder ¿Alguna duda? (Códice Informativo) 
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